
重度聋儿登上了音乐厅舞台
———昨晚“爱耳日”公益音乐会侧记

! ! ! !在台上进行开场配乐诗朗诵
表演的，是极重度耳聋的幼儿园中
班小朋友；台下听众，也有不少是
聋儿，这样的音乐会是“对牛弹琴”
吗？昨天是第 !"个全国爱耳日，晚
上，一场特殊的“爱耳日”公益音乐
会在上海音乐厅上演。除了热心公
益的上海城市交响乐团演奏家和
观众，这场音乐会还有这样一群生
来与音乐无缘的小朋友。

这些表演者和听众都是极重
度听力残疾人，他们能像普通人一

样参加音乐会的秘密武器，就藏在
他们的耳朵里———人工耳蜗。

极重度，意味着这些残疾人的
听力仅为普通人的 "#，只能听到
$%分贝以上的声音。打个比方，普
通人在马路上听见轿车喇叭声会
吓一跳，而一辆重型卡车紧贴耳边
揿喇叭的刺耳噪声对他们来说却
是刚刚好。过去很多年，这样的残
疾程度几乎造成他们终身失聪，而
听力缺失又会造成难以说话。人们
常说的“十聋九哑”正是这原因。

但现在，“十聋九哑”的老话可
以改为“十聋九不哑”了。昨晚第一
次走进音乐厅观赏演出的大健和
小健兄弟俩。哥哥大健今年 !&岁，
因为当年新生儿筛查水平有限，他
到 '岁后才被发现极重度听力残
疾，虽然后来戴了助听器，但已错
过聋儿康复黄金期，因此，昨晚的
音乐很难听全。弟弟小健 (岁半，
一出生就查出同为极重度听力残
疾，!岁后植入人工耳蜗并进行康
复矫治至今，不仅听力恢复到 "%

分贝，可以正常交谈，还喜欢上了
康复机构的吉他欣赏课，昨晚的演
出也是听得津津有味。

在台上演出的 !%位上海市聋
儿康复中心小学员，同样是佩戴人
工耳蜗的极重度听力残疾人。他们
从 (岁来到康复中心，经过一年多
康复训练，不仅所有人都能听见声
音和开口说话，一些小朋友还学会
了唱歌。接下来，他们还会根据兴
趣学习乐器，向已经考出钢琴五级
的师兄师姐们看齐。吹拉弹唱，曾
经是聋人难以企及的珠峰，如今，
他们跨越了大自然的这座天然屏
障，用科学和努力，向着更精彩的
人生，出发！

本报记者 孙云
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! ! ! !本报讯（记者 袁玮）擅自将上
海市优秀历史建筑的楼顶屋面升
高，两层楼“变身”为三层楼房，多出
了 !%来平方米。在当事人拒绝拆除
的情况下，今天上午，徐汇区房管部
门、天平街道等出动 "%余名专业力
量，对位于永嘉路 "&%弄的永嘉新
村 '%号 )楼居民张某搭建的违法
建筑予以拆除。
徐汇区相关部门负责人告诉记

者，今年将坚决遏制新增违法建筑，
并推进存量违法建筑的拆除，力争
在 *月 !日之前完成全区年度拆违
'"%%%平方米目标的 +%#。

建于 !$'*年的永嘉新村原为
交通银行职工宿舍，是现代式花园
公寓里弄住宅，为市优秀历史建筑。
)%!)年，张某擅自将楼顶屋面升高
搭建了违法建筑，引起居民投诉。区
房管局限期张某自行拆除，但张并
未理睬。区房管局向区政府申请强
制拆除，区政府去年 !!月发出《徐
汇区人民政府强制拆除违法建筑通
告》之后，相关部门又反复多次与张
某沟通。鉴于张某拒不配合，今天相
关部门依法将违法建筑强拆。违法
建筑被拆除后，永平物业将尽快修
复屋面。

徐汇区拆违办负责人告诉记
者，今天的强拆行动是对违法搭建

行为的震慑，说明政府是下决心要
治理这一顽症。据了解，徐汇区今年
要实现违法建筑“零增长、减存量”
的目标，对新产生的违法建筑，危及
公共安全的、城郊结合部和农村地
区违法搭建的成片危棚简屋，以及
群众反映强烈、媒体集中曝光的别

墅区和高档住宅区内侵占公共区域
的违法建筑，将坚决拆除。

今年徐汇区将整合房管办事
处、城管中队、物业公司、居委会和
网格监督员、市容协管员等力量，完
善发现机制，填补监管盲区。相关职
能部门一旦发现新的违法建筑，当

即进入程序，当场责令当事人停止
施工，并立即查封现场、暂扣施工工
具和材料等，利用行政强制措施，最
大限度将违法建筑消除在萌芽状
态。对于 !)(!$城建热线、!)('"市
民服务热线等市民投诉的在建违法
建筑，实行区拆违机动队一口受理

制度，确保 )小时内到场，书面告知
停止施工，防止违法建筑扩展和蔓
延。对具备拆除条件的，区拆违机动
队 )天内将会同街道（镇）“大联勤”
队伍和辖区执法单位实施助拆。一
旦遇到当事人拒不停止建设或拒不
自行拆除的，相关部门立即组织施
工队伍或专业拆房公司拆除。
区拆违办今年还将年度存量违

法建筑拆除任务逐渐分解至各街道
（镇），街道（镇）以项目化方式制定
拆违计划，做到“新账不欠、老账逐
年还清”。拆除存量违法建筑遵循成
片的先拆，零星的后拆；即利用违法
建筑牟利的先拆，因居住生活困难
所迫的后拆；群众反映强烈的先拆，
影响面较小的后拆；危害公共安全
的先拆，无安全隐患的后拆原则。
另外，徐汇区还将加强“城中

村”、“闲置工地”和“大型居住区”违
法建筑的专项整治，如喜泰路、南宁
路商铺的违法建筑，并加大对别墅
区违法建筑整治力度，坚决遏制如
“漓江山水”等别墅的乱搭乱建之
风，相关街道（镇）通过房屋交易登
记、实有人口登记、户籍信息资料
等，对别墅区内违法建筑分门别类，
登记造册，在摸清底数基础上，有计
划地整治拆除，对别墅区违法建筑
一律不予办理房地产转移。

永嘉新村40号2楼违建被夷平
徐汇区拆违上午动真格

! ! ! !从当年的苏丹红、三聚氰胺，
到近些年的瘦肉精、工业明胶、塑
化剂，直至今年的反式脂肪酸、转
基因，如今的中国普通消费者面对
食品安全问题似乎已成“惊弓之
鸟”。尤其是随着微博、微信的风
行，鱼龙混杂的所谓“食品安全信
息”能够迅速发酵。那么，营造良好
的食品安全环境，消费者还可以做
点什么呢？

传递科学信息最重要
“食品安全没有零风险，但必

须零容忍。”这是记者在采访过程
中听到的不止一位专家的观点。

随着生活水平的提高和信息
传播手段日益丰富，人们对关乎
食品安全的消息关注度很高，许
多人抱着“宁可信其有，不可信其

无”的想法。
一位不愿透露姓名的食品安

全专家直言：“实际上，百分之百的
食品安全是做不到的，这是任何国
家食品风险都必须面对的现实，我
们要做的是努力把风险降到最低，
并预测未来的风险。”

去年北京举行的主题为“食品
安全风险控制和标准建设”的)%!(

年国际食品安全论坛上，中国工程
院院士、北京工商大学副校长孙宝
国认为，当前在食品安全领域中存
在着专家与普通消费者的认知反
差，其根源就是消费者与科学家之
间存在的“信息真空”。百姓对食品
安全问题不满意，对国产食品的安
全性没信心，缺少人人维护食品安
全的社会氛围。在食品安全问题
上，需要向消费者传递科学、准确
的信息，以免形成误解。若出现食
品安全问题，尤其是热点问题，非
该领域的专家应该慎言。

发达国也有食安问题
现在，有许多消费者盲目地认

为食品安全问题只有中国有，国外
的食品安全标准都比中国严。其实
不尽然。

以)%!)年引起轰动的有毒食
品警告网站“掷出窗外”为例，它的
名称就来源于上世纪初的美国。
!$%+年，作家厄普顿·辛克莱发现
当时美国的食品生产行业处于“丛
林状态”，便据其在芝加哥一家肉
食加工厂的生活体验，写成纪实小
说《丛林》。美国总统罗斯福在吃早
餐时读到了该书，之后“大叫一声，
跳起来，把口中尚未嚼完的食物吐
出来，又把盘中剩下的一截香肠用
力抛出窗外”。罗斯福随后与辛克
莱见面，由此推动通过了《纯净食
品与药品法》，并创建了美国食品
药品监督管理局（,-.）的前身。

远的不说，)%!(年!月至)月

间，瑞典、英国和法国部分牛肉制
品中发现了马肉，德国也宣布发现
疑似此类“挂牛头卖马肉”情况。爱
尔兰、荷兰、罗马尼亚等多个欧洲
国家卷入丑闻中，引发消费者反
感。这说明发达国家也并非食品安
全“零风险”的“净土”。
“许多人认为中国对食品添加

剂管理较松，国外较严，真实情况恰
恰相反。”上海市食品添加剂行业协
会秘书长吉鹤立说，我国规定可使
用的食品添加剂总数大概)%%%多
种，而美国允许使用的添加剂超过
'%%%种，全世界允许使用的食品添
加剂与营养强化剂种类可能在!万
种以上。他认为，“从这个意义上
讲，主管部门对企业负责人的教育
和管理非常重要，而消费者接受科
学知识的教育和普及同样重要。对
于那些唯恐天下不乱、散布耸人听
闻消息的人必须加以严处。”

本报记者 陈杰
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专家谈信息满天飞时代如何从容应对

! 执法人员拆除永嘉路 !"#弄 $%号屋顶违法建筑 本报记者 陈梦泽 摄
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! ! ! !本报讯（通讯
员 胡安琪 张少鑫
记者 徐轶汝）最近
热播的韩国偶像剧
《来自星星的你》已
剧终，“星星”引发
的追爱旅程才刚开
始。由于该剧的超
高人气，除了啤酒
和炸鸡热卖外，上
海口岸赴韩国旅游
的中国游客人数较
去年同期增长超过
五成。地理距离近、
济州岛落地签政
策、首尔转机 *) 小
时过境政策等条
件，为“星迷”们赴
韩提供了便利。

据上海机场边
检站统计，去年 !)

月“星星”开播以
后，日均从浦东口
岸出境赴韩旅游的
中国游客人数不断
刷新历史最高纪
录，从去年 !) 月份
开播后的日均 !'%%

人次快速上升，至今年 )月底已经
突破日均 !&%%人次，较去年同期增
长超过五成，其中夫妻及情侣占到
赴韩总人数的 +$#。

在赴韩航班密集时，出境大厅
放眼望去尽是年轻情侣或新婚夫
妇，一改以往全家出行、老年团居
多的情况。即将踏上“追星”旅程的
上海男孩小施告诉记者，为了向相
恋 +年的女友提出求婚，他费尽心
思，这次他就是要利用女友是“星
迷”的机会，在韩国向她求婚，争取
成为女友生活中的“都教授”。在与
旅客交流中还得知，由于星星的
“诱惑”，更有原本计划赴塞班岛享
受二人世界的情侣改变了行程，或
办理了韩国签证，或利用在韩国过
境机会增加在韩逗留时间，以尽情
体验“追星”之旅。
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